

pour réduire le déficit, ou les hypothèses à retenir en ce qui concerne la présence des femmes sur le marché du travail (la proportion est passée d'une femme pour trois hommes en 1960 à près de quatre femmes pour cinq hommes en 1993) et l'effet de cette tendance sur les ratios de dépendance. Néanmoins, certaines autorités (y compris des experts de Statistique Canada) font valoir que les conséquences du vieillissement de la population canadienne sur les dépenses publiques ne seront peut-être pas aussi importantes qu'on peut le croire. La seule chose que nous pouvons prédire avec une certaine assurance, à ce chapitre, c'est que nous assisterons à des changements majeurs en ce qui a trait aux coûts relatifs des programmes sociaux. Ainsi, il est vraisemblable que, dans 50 ans, 20 p. 100 seulement des dépenses consacrées aux trois principaux programmes sociaux iront à l'éducation, alors que la population est actuellement de 40 p. 100 environ. Ce chiffre exclut l'éducation des adultes, la formation et l'éducation permanente, qui pourraient éventuellement connaître une croissance notable.

La perspective d'une société dans laquelle le nombre de personnes âgées atteindra des niveaux sans précédent obligera les Canadiens à trouver des réponses inédites à l'ensemble des questions politiques, économiques et sociales auxquelles ils devront faire face. Cette réalité influencera la façon d'aborder la santé publique, qu'il

faudra axer davantage, notamment, sur la prévention des maladies chroniques et sur les soins aux personnes qui en sont atteintes. Il sera de plus en plus souhaitable d'assouplir les règles concernant la retraite et de trouver d'autres arrangements en matière de logement. Nous devons nécessairement apprendre à tirer le meilleur parti possible de l'expérience et de l'énergie d'un plus fort contingent de personnes âgées en bonne santé, parfaitement capables de se rendre utiles en milieu de travail et dans d'autres champs d'activité. Les innovations en matière de régimes de retraite seront indispensables. Par-dessus tout, les stéréotypes concernant la place des personnes âgées dans la société devront céder le pas à des attitudes et à des politiques qui aideront ces personnes à assumer des rôles nouveaux et novateurs dans le Canada de demain. Les pouvoirs publics et les leaders d'opinion en général s'intéressent de plus en plus aux enjeux de ce profond changement démographique, et cherchent des moyens d'y faire face efficacement.

Quant au Québec, il sera confronté à un autre défi de taille. Si la fécondité qu'on y observe devait demeurer au niveau actuel, et si le nombre d'immigrants des divers pays de provenance était maintenu à moyen et à long terme, la diversification ethnoculturelle qui s'ensuivrait constituerait nécessairement, sur le plan linguistique, un enjeu majeur pour lui.

